

Huazalingo [Cuezalingo]
(Lugar de las llamas)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
La Ascensión o San José	Parroquia	Huazalingo
San Nicolás Tolentino	Capilla	Chiatipan
San José	Capilla	Ixtlahuac
San Francisco de Asís	Capilla	San Francisco
San Juan Bautista	Capilla	San Juan
Santa María Magdalena	Capilla	Santa María
Santo Tomás	Capilla	Santo Tomás
San Antonio de Padua	Capilla	Tlatzonco
San Agustín	Capilla	Tlamamala
San Pedro	Capilla	San Pedro Huazalingo
San Antonio de Padua	Capilla	Cuamontax
Santa Cruz	Capilla	Tzapotitla
San José	Capilla	Atlaltipa

Historia

“Consumada la conquista por los españoles, fue declarado cabecera con república de indios de 450 familias, dependiente de la Alcaldía Mayor de Yahualica, hasta que en 1528 el Gobernador de Pánuco intentó extender su Provincia hasta esa población, evitándolo el Ayuntamiento de México mediante la cesión de otros pueblos y encomendándola para cuidar de nuevas invasiones, a Juan Rodríguez, vecino de Pánuco, quien renunció, nombrando el Virrey Mendoza a Gabriel de Aguilera para que lo substituyese. En el siglo XVI tuvo sujetas siete estancias, y en todas ellas se hablaba la lengua mexicana; tenía un gobernador, dos alcaldes y cuatro regidores, pero dependía del Alcalde mayor de la sierra de Metztlán por lo tocante a la justicia, perteneciendo en 1804 a la Intendencia de Veracruz. En la actualidad se encuentra dentro de la región llamada la Huaesteca. La evangelización estuvo a cargo del clero agustino. El padre Roa, prior del convento de Molango, tomó a su cargo la conversión de los indios y construyó en 1542 la primera iglesia dedicada al apóstol San Pedro, que se encuentra actualmente dentro de la jurisdicción del Municipio, pero en la hacienda de San Pedro. Poco tiempo después fue construida otra iglesia mejor en el nuevo pueblo San José Huazalingo (hoy Huazalingo a secas) que es la cabecera municipal y está dedicada a cinco o seis kilómetros de la primitiva. Ambas iglesias estuvieron a cargo del cura de Yahualica hasta que en 1579 la construida en segundo término fue erigida en parroquia del Arzobispado de México bajo la advocación de La Ascensión, con cura secular del idioma mexicano. A fines del siglo XVII se encargó de ésta y de la de Yahualica el cura don Francisco Arriaga y Bocanegra, el que en 15 años que las administró edificó once iglesias con casas para los vicarios, y en 1708 y 1709 en que la región padeció suma escasez de nariz, hizo a su costa un gran acopio de esta semilla, socorriendo al vecindario generosa y abundantemente.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).